

ICSE– SEGUNDO PARCIAL

Unidad 6

1916-1930 Primeras Presidencias Radicales

Contexto internacional

Asume Yrigoyen durante el transcurso de la 1GM sumada a la gripe española.

Gran Bretaña descendía como potencia dominadora principal y aparecía un paulatino crecimiento de Estados Unidos.

Terminada la guerra comenzó “los dorados 20” debido a la recuperación económica y al crecimiento. En **1917** se dió la *Revolución Rusa*.

Nacimiento de la Unión Cívica Radical

La UCR¹ surgió inicialmente como un movimiento que había ido conformándose durante 25 años, creciendo dentro del conservadurismo que gobernaba en ese momento. No obstante, sus integrantes fueron desarrollando una fuerte resistencia al orden conservador, criticando principalmente la falta de garantías democráticas, lo que impedía la participación electoral de la burguesía profesional y los sectores medios cada vez más pujantes.

La Unión Cívica, liderada por Alem, incluía *Juan B. Justo, Mitre y Aristóbulo del Valle*. Buscaban cambiar el statu quo. El primer hito ocurrió en **1890**, con la *Revolución del Parque* en la cual se pedía la renuncia de Juárez Celman. Sin embargo, al año siguiente *Mitre arregló con Roca* una lista de unidad a espaldas de Alem, cediendo en el objetivo de la Unión Cívica y generando una división del partido en dos.

Así, en **1891** y después de esa disidencia, *Alem fundó* un nuevo partido *“la Unión Cívica Radical”* (que era anti acuerdista). Sus objetivos eran:

- Terminar con el ciclo conservador;
- garantizar el cumplimiento de la Constitución de 1853;
- representar políticamente a las clases medias.

Para lograrlos, hicieron *abstención revolucionaria*: no participaban de las elecciones ni acordaban con el grupo gobernante, al mismo tiempo que intentaron provocar acciones revolucionarias, aunque esto último sin éxito.

Con el suicidio de Alem en 1896, el partido estuvo a cargo de uno de su sobrino Yrigoyen (fue consolidando una red de comités en todo el país, pero principalmente en la Provincia de Buenos Aires).

Tenía como consigna principal el cumplimiento de la Constitución (de Alberdi) y tuvo una relación muy cercana al pueblo de las distintas provincias, mediada por caudillos en cada una de ellas. Buscaban que se cumpliera: mandatos de 6 años, elegidos democráticamente, con división de poderes y el respeto a la República. “La causa” era para ellos la lucha del pueblo vs. el régimen.

La sanción de la Ley Sáenz Peña, que definió el voto universal, secreto y obligatorio que se implementó en 1916 fue fruto de la presión popular ejercida por el radicalismo. También, fue el inicio de la conducción del Estado.

¹ La Unión Cívica Radical

Presidencias radicales

Yrigoyen ganó en 1916 aprovechando su estilo personalista y de cercanía con el pueblo, así como también la enorme red de comités y dirigentes provinciales. A lo largo de su gobierno, el radicalismo se convertiría más en un partido representante de las clases medias, más que de las clases trabajadoras. Las presidencias radicales estuvieron atravesadas por diversas situaciones internacionales y nacionales.

El Gobierno se posicionó de cara a la 1 GM, manteniendo la neutralidad. Por otra parte, tuvo que enfrentar diversas manifestaciones obreras que reclamaban mejoras en las condiciones laborales. Éstas fueron duramente reprimidas -por ejemplo *Semana Trágica*-, así como rebeliones y levantamientos en la *Patagonia*.

Los principales *focos de resistencia conservadora* estuvieron en los bastiones que este sector logró sostener para oponerse férreamente: el *Senado*, en el que estaban representadas las oligarquías provinciales; la *Iglesia*; los *medios* de comunicación y *la Universidad*. Costaba impulsar nuevas leyes.

También ese caudillismo provincial prevaeciente llevó a que se intervinieran provincias en las que, bajo dominio conservador, no se respetaran las normas que eran impulsadas. Lo que buscaba Yrigoyen era que hubiera *elecciones más limpias, sin influencia de las oligarquías provinciales*.

Galvanizó y explotó el descontento de las clases medias excluidas políticamente durante el Orden Conservador e incorporó personas pertenecientes a estos sectores como parte del Gobierno.

Era un partido moderado con un dejo trasgresor: en su mandato se llevó adelante la *Reforma Universitaria*. *Comenzó en 1918 en Córdoba y se extendió a* todas las Universidades del *país*. Por ella se estableció un cogobierno entre los distintos sectores de la comunidad universitaria: docentes y estudiantes.

Continuidad del modelo agroexportador, aunque con menos crecimiento. No se modificó la gran propiedad latifundista, que era el sustento de la oligarquía. Simultáneamente comenzaron a crecer las industrias textil y frigorífica. Con la *fundación de YPF en 1922*, surgió una pequeña industria petrolera. También *comenzaron a radicarse* en el país algunas *empresas extranjeras*.

El *radicalismo se convirtió en una maquinaria electoral*. Algunos vicios: comenzó la distorsión en la política: mezcla y confusión de Estado con Gobierno y de Gobierno con partido político. También se afianzó la política clientelar, el caudillismo de favores.

En *1922* fue sucedido por *Marcelo T. de Alvear*. Su presidencia transcurrió *en medio de “los dorados 20”*. Alvear sostuvo muchas de las medidas de su antecesor, era más abierto al diálogo con los conservadores.

En 1928, Yrigoyen volvió a la Presidencia, su mandato fue interrumpido por el *golpe de Estado* encabezado por *Uriburu*. Ese hecho daría comienzo a la Década Infame.

La década infame/régimen conservador

Contexto internacional

New York: “*crack del 29*” caída de la bolsa de Nueva York, con repercusiones a nivel global, dejando en *crisis económica al mundo* hasta 1932.

Roosevelt, mediante políticas keynesianas sacó adelante a EE.UU. con “*new deal*” y ayudó a restaurar Europa con ayuda financiera.

La crisis llevó al proteccionismo, la represión a movimientos de izquierda y al rearme de los países. A su vez se mantuvo un fuerte *intervencionismo estatal para paliar un alto grado de pobreza en Europa*. Diferentes tipos en varios países:

- Tipo autoritario (fascismos).
- Regímenes intervencionistas de América Latina.
- EE.UU. desde un gobierno democrático (Estado de bienestar).

Argentina: Resurgieron los nacionalismos, lo que influyó en el derrumbe del MAE.

Reino Unido: por medio del *Pacto de Ottawa* en 1932, dio prioridad a los territorios que formaban el Commonwealth (colonias y antiguos dominios) e impuso *altas tarifas a las importaciones* a países fuera de esos. Así, el “libre comercio” dio lugar al “*libre comercio imperial*”.

España: se enfrentaban los autoritarios y fascistas (franquistas o monárquicos) contra los liberales, las izquierdas y los demócratas (republicanos) en lo que fue conocido como “*Guerra Civil Española*”. Estos eran sectores en pugna en todo el Viejo Continente, pero que allí habían llegado al enfrentamiento armado. Así es que varios países intervinieron apoyando a uno u otro bando. Esto fue la *antesala a la 2GM* que tendría lugar entre *1939 y 1945*.

Contexto local

El *MAE ya no era tan próspero* como antes. La dinámica de la política y economía mundial comenzó a tener un fuerte intervencionismo estatal y Argentina no fue una excepción. *Empezó a surgir de modo más fuerte y, desde el Estado, la industria*. Esto se dio por un aumento en el proceso de sustitución de importaciones que se había iniciado en el período de las presidencias radicales, acentuado por el vuelco de la industria europea a la producción de armas.

La crisis en Europa impactó de lleno en la Argentina porque disminuyó el comercio entre el país y los integrantes del viejo continente. Disminuyeron los ingresos por exportaciones a Europa y bajaron los ingresos de aduanas

por el pago de aranceles de las importaciones que ingresaban al país. Así, se generó una gran pobreza en Argentina.

Desarrollaron las primeras industrias nacionales, se producía una gran migración interna del campo a las ciudades. Se generaron las *primeras “villas miserias”* a gran escala. También se crearon barrios obreros en las ciudades y afueras.

Industrialización y empoderamiento de las clases medias y algunos sectores bajos, estos pudieron ingresar a la carrera militar. Eran sectores medios y populares, pero con otro componente de clase que los distinguía del aristocrático que solía haber en esas fuerzas.

Que es un golpe militar o golpe de estado

Es una acción violenta ejecutada, ya sea por fuerzas militares, civiles o cívico-militares, que buscan *apropiarse del control de un gobierno* democrático *violando la Ley*. Hay violencia explícita, una facción armada echa a un Gobierno. En general, implica la caída del presidente y el cierre del Congreso -aunque hay excepciones, como lo fue el de 1930 donde el poder Legislativo siguió funcionando, aunque con claras limitaciones y con elecciones fraudulentas, igual que el Poder Judicial (aunque también sometido al poder del ejecutivo).

Golpes cívicos-militares: en estos casos los militares son quienes ejecutan el golpe, actúan como sector operativo, pero con complicidades de la sociedad civil e incluso, su aceptación

Golpes militares sin intervención cívica: ocurren por internas militares en general y no interviene la sociedad civil. En el país, frente a la falta de respuesta de parte del Gobierno argentino a los ciudadanos en varios aspectos, surgiría con fuerza una institución que se metería de lleno en la política argentina al ser requerida por parte de la sociedad civil: las FF.AA. En esa institución históricamente ingresaban los hijos de las clases más pudientes o eran preparados para defender los intereses de la clase gobernante.

⚠ Los militares no son una clase social, no tienen intereses económicos per se. A partir de este período, las FF.AA comenzarían a escindirse de la política.

La restauración conservadora o década infame (1930-1943)

Comenzó con el primer golpe de Estado y culminó con otro dado por internas entre sectores militares. Se caracterizó por la llegada de los militares a la política local en la práctica. Los gobiernos de esta década fueron de conservadores y de liberales: la idea económica era similar a la del período 1880-1916.

Durante todo el período hubo dos ejes importantes:

- un cada vez más potente proceso de industrialización → FF.AA
- una práctica intervencionista de la economía ↪

Era un enfoque más nacionalista del Estado y de la economía. Como contrapartida, quienes eran más liberales, frente a la crisis del MAE, impulsaron un pacto con Inglaterra. En la época de la firma se hablaba de lo vergonzoso que era (por las condiciones que imponía y por la corrupción detrás de su firma) el *pacto Roca-Runciman (1933)*. otorgaba *ventajas colosales a Inglaterra en detrimento de frigoríficos nacionales y de las arcas del Estado*.

Reino Unido se comprometía a *comprar carne argentina si su precio era menor que el de otros proveedores* mundiales, mientras que el país europeo tenía tarifas liberadas para los productos que exportaba a nuestra región. Además, el Gobierno se comprometió a no autorizar nuevos frigoríficos de capitales argentinos y se le otorgó el monopolio de los transportes en la Ciudad de Buenos Aires a empresas británicas. También, parte de la deuda de Gran Bretaña con Argentina se descontaba como pago de deuda externa del país. En este contexto, *dos modelos económicos* estaban en pugna en el país: *el MAE y el ISI*².

A su vez, dentro de las FFAA, una vez comenzada la 2GM, se apoyaban distintas posturas. Los nacionalistas clericales estaban a favor del avance del fascismo (y de la injerencia del Estado para la industria). Otros más vinculados a la línea inglesa, que apoyaban un régimen más parecido al anterior (conservador). Esto tendría implicancias dentro del gobierno nacional. Se recurrió al “*fraude patriótico*”. Esto significaba la vuelta a prácticas políticas que habían sido eliminadas con la Ley Sáenz-Peña mediante el fraude electoral de modo abierto y generalizado.

Divisiones en el ejército frente a la 2GM

Impactaron en la política, ya que habían surgido como un actor de ella al ser llamados para reprimir en épocas de democracia y para interrumpir ese orden. Así fueron ganando autonomía. Pasaron a ser administradores de muchas industrias locales y se convirtieron en funcionarios públicos. Fueron ganando, de este modo, injerencia en el proceso de industrialización e intervención estatal. El Ejército, de tradición germanófila, se vio también influenciado por Estados Unidos. Frente a la 2GM, hubo dos posturas antagónicas: los neutralistas creían que Argentina debía mantenerse al margen para no ver perjudicados sus intereses económicos, o bien, porque en verdad eran germanófilos (ergo, apoyaban a las fuerzas de Eje y a los fascismos) y no podían explicitarlo para no perjudicar el comercio con los países aliados (Reino Unido y Estados Unidos). Los aliadófilos, por su parte, apoyaban a los países aliados y eran liberales. Se consideraban los continuadores de los que había sido el orden conservador. Estas posturas políticas tenían su contraparte económica: los neutralistas eran nacionalistas, admiradores del fascismo Mussolini, germanófilos (algunos), antiliberales, anti ingleses y antiestadounidenses. Mientras, los aliadófilos eran liberales que apoyaban la continuidad de los vínculos y la subordinación del país a las potencias occidentales.

Asimismo, los nacionalistas también tuvieron sus diferencias.

Dentro del Ejército surgió el *GOU*³ de los cuales, Perón era uno de sus líderes. Eran nacionalistas y, en general, germanófilos. Simpatizaban con las fuerzas del Eje. Ellos llevaron a cabo el Golpe de 1943.

Presidentes de este período

- ❖ José Félix Uriburu, entre 1930 y 1932 (de facto).
- ❖ Agustín Pedro Justo, entre 1932 y 1938.
- ❖ Roberto Marcelino Ortiz, entre 1938 y 1940.
- ❖ Ramón Castillo, entre 1940 y 1943.

² industrialización por sustitución de importaciones

³ Grupo de Oficiales Armados

El golpe de estado de 1943

Contexto internacional

Se enmarca en los últimos dos años de la 2GM. Afectó a países que intervinieron y a aquéllos que no participaron militarmente: hubo cambios en la geopolítica del momento y aumentó el poderío y protagonismo de los EEUU. La cercanía territorial de LATAM con aquél, hizo que la nación del norte siempre actuara con extremo recelo frente a las cuestiones políticas internas de cada país que pudieran afectarlo. Impuso presiones diplomáticas. EEUU presionaba fuertemente a Argentina para que declarase la guerra a los países del Eje y apoyaran a los Aliados. La consecuencia directa de la 2GM en el mapa político internacional fue la caída de los gobiernos intervencionistas autoritarios (fascismos); aunque los Estados democráticos tuvieron un fuerte período intervencionista también.

Surgieron dos superpotencias enfrentadas ideológicamente: *EE.UU.* - representando a occidente y al capitalismo- y la *URSS* -representando a oriente y al comunismo.

Contexto local y golpe

Con una marcada desaceleración del MAE y el lento crecimiento de algunas industrias menores, el movimiento trabajador había crecido en nuestro país, pero no tenía representación política alguna dentro del Gobierno. Con el primer golpe en 1930, las Fuerzas Armadas habían surgido como actores políticos. Por otra parte, a partir del golpe del 30' las *FFAA se abren a sectores populares* por lo cual los grupos más *tradicionales* tenían *recelos* respecto de su ingreso. En la Armada seguía fuerte el componente aristocrático. Esto provocó una división, que con el estallido de la 2GM sumó otra dimensión en esa "grieta":

- *Liberales* :visión más aristocrática y despectiva hacia los sectores populares⁴. Creían en el MAE y en que el país en la política internacional debía ampararse en Reino Unido. Posicionarse del lado de los Aliados, favoreciendo así la vinculación geopolítica con las potencias de esa alianza. "aliadófilos".
- *Nacionalistas*: relevancia a los sectores populares y a los sindicatos. El país debía industrializarse. Administraban empresas estatales industriales. Respecto a la Guerra "neutralistas" para evitar el sometimiento con cualquiera de las potencias en disputa. Un sector GOU, simpatizaba con las potencias del Eje. El cerebro de ese grupo era Perón.

Al momento del *golpe de 1943*, el Gobierno estaba a cargo de *Ramón Castillo*. Durante su gobierno hubo un retorno a los *manejos electorales de los regímenes conservadores*⁵. Los altos mandos del Gobierno militar proclamaron como sucesor a un conservador tradicional, Robustiano Patrón Costas, quien representaba a los grandes ingenios azucareros del norte y era el presidente del Senado de la Nación. No obstante, tras ese anuncio, el *4 de junio* se produjo el *golpe*, impulsado por el *GOU*. Fue un golpe de Estado a un gobierno no democrático y fue puramente un militar.

⁴ Se veían como la visión continuadora del orden conservador

⁵ se volvió a la violencia como método de solución de conflictos y se torcía la voluntad popular en las elecciones

Asumió Arturo Rawson, que luego de 3 días fue reemplazado por Pedro Ramírez. Quien pudo mantener la posición de neutralidad de Argentina hasta **1944**, cuando debió *romper relaciones con Alemania y las otras potencias del Eje*. Sin embargo, no sería hasta marzo de 1945 que, bajo la siguiente presidencia del gobierno de facto, Argentina les declarararía la guerra. En un intento de conseguir *apoyo popular* a su causa, comenzó a darle lugar a *Perón*, quien fue *ubicado al frente* de la recientemente creada *Secretaría de Trabajo y Previsión Social*, que luego tendría rango de Ministerio.

Perón:

- contaba con el *apoyo de Farrell*. Por lo que comenzó a vincularse con el sindicalismo local.
- Trató de aliarse con los líderes sindicales, y cuando no pudo hacerlo -porque la dirigencia era opositora, anarquista o socialista- creó sindicatos paralelos en esas ramas que fueran afines al Gobierno (por eso eran sostenidos desde el Estado)⁶. *El sindicalismo de Perón era nacionalista, anticomunista y reivindicaba los derechos de los trabajadores*.
- medidas que impulsaron la ampliación real, formal y material de los derechos de los trabajadores (excepto el derecho a huelga). Esto fue → creación de nuevos convenios colectivos de trabajo; la puesta en marcha del “Estatuto del Peón”, que otorgó derechos básicos a los peones de campo; vacaciones pagas y aguinaldo para todos.

Las medidas promovieron la incorporación democrática de estos sectores populares que se encontraban marginados y excluidos del sistema. Tras 8 meses de su asunción, *Ramírez fue destituido y reemplazado por Edelmiro Farrell*. Este ubicó a *Perón* también como *ministro de Guerra y vicepresidente de la Nación*. Argentina declaró la Guerra a Alemania.

EEUU puso como embajador en el país a Spruille Braden para frenar el avance de Perón. También se armó la *Unión Democrática*⁷. Los unía la *preocupación por los métodos fascistas de Perón*. Por ello, *Farrell el 12 de octubre de 1945 destituyó y apresó a Perón, pero lo liberó el 17 por presión popular*.

Unidad 9

Las primeras presidencias de Perón. Las bases del peronismo

Contexto internacional

Luego del final de la 2GM, la necesidad de reconstruir Europa llevó a que los Estados de todos los países tomaran un rol sumamente intervencionista, a fin de intentar revertir la devastación del mayor conflicto armado de la historia de la humanidad. En el mundo habían caído los fascismos⁸. *EEUU* implementó el *Plan Marshall*, para *financiar la reconstrucción de los países europeos de occidente*. El plan tenía, además, la función de *frenar el avance de la Unión Soviética*, cuya incidencia geopolítica crecía desde los territorios de Europa del Este sobre los que había avanzado

Claves:

- 1- Mundo en reconstrucción asistido por EEUU.
- 2- Guerra Fría (oriente vs occidente).
- 3- EEUU y URSS como superpotencias.
- 4- enfrentamiento económico (capitalismo versus comunismo).
- 5- enfrentamiento ideológico cultural (OTAN vs Pacto de Varsovia).

⁶ para intentar disminuir su poder e influencia.

⁷ agrupaba a casi todos los partidos políticos.

⁸ intervencionistas autoritarios.

durante el enfrentamiento bélico. Con el correr de los años, esta configuración llevó lentamente a la constitución de dos polos internacionales que se enfrentaban entre sí por el dominio del mundo -lo que luego pasaría a denominarse “*Guerra Fría*”. Uno de ellos estaba integrado por los países capitalistas occidentales encolumnados detrás de Estados Unidos. El otro, por aquellos países comunistas que quedaron bajo el ala de la Unión Soviética, detrás de la denominada “cortina de hierro”. Estos dos grandes bloques quedaron plasmados en sendas alianzas militares. Por un lado, en **1949** se constituyó la OTAN⁹, que incluyó a Canadá, Estados Unidos ya casi todos los países europeos capitalistas; enfrente, la Unión Soviética, junto a los Estados comunistas que habían quedado de su lado tras la guerra firmaron el Pacto de Varsovia. Los dos acuerdos apuntaban a la cooperación militar y defensa de cualquiera de los miembros en caso de ataques.

Contexto local

Los sindicatos representaban a la nueva clase obrera, eran los trabajadores organizados. A su vez, el Banco Central de la República Argentina (**BCRA**) *había acumulado reservas*, ya que exportaba productos agrícolas, pero no importaba manufacturas: industria armamentística para los que participaron en la 2GM. Así, la balanza comercial tenía superávit (reservas y ahorro). Esto explica la *redistribución del ingreso* y las *políticas protectoras de los derechos de los trabajadores* durante las presidencias del Gral. Perón.

El 17 de octubre de 1945 el Gobierno militar de Farrell quedó sumamente debilitado, en contraposición a la fortalecida figura de Perón, quien luego de ser liberado inició la campaña electoral.

Triunfó la fórmula Perón-Quijano en febrero de 1946. El segundo lugar lo obtuvo la Unión Democrática¹⁰. No obstante, la principal figura de la oposición fue el Embajador de los EEUU¹¹. De esta manera, Estados Unidos intentó que prevalecieran sus propios intereses. La presencia norteamericana fue explotada por el peronismo, que permanentemente insistió en que *el rol del embajador era “parte de un plan de entrega y sometimiento al imperialismo”*, intentando anular de esta manera a los dirigentes que integraban el frente rival. Perón utilizó una frase de campaña que sería fundamental para acentuar una fractura política y social entre sus seguidores y detractores, sintetizada en la consigna *“Braden o Perón”*.

Presidencias de perón

Aprovechando el contexto internacional de la posguerra, los primeros años de gobierno peronista, Argentina continuó vendiendo productos agrícolas a los países europeos destruidos por la guerra. Al mismo tiempo, la situación hizo que muchos de esos Estados enfocaran su infraestructura fabril en la propia recuperación. Argentina seguía haciendo crecer su industria local y exportando, con lo que seguían creciendo las reservas en el BCRA.

Claves:

- 1- ampliación de derechos sociales y económicos.
- 2- expansión del mercado interno y aumento del poder adquisitivo de la clase obrera.
- 3- fuerte sindicalización y crecimiento del movimiento obrero.
- 4- dos planes quinquenales.
- 5- violencia política (desde el peronismo y la oposición).

⁹ Organización del Tratado del Atlántico Norte

¹⁰ conformado por la UCR, el Partido Socialista, el Partido Comunista y el Partido Demócrata Progresista

¹¹ Spruille Braden

Por este motivo, el Gobierno comenzó a implementar, a través de *planes quinquenales*¹², medidas que apuntaban a *reutilizar los recursos del campo para financiar el desarrollo industrial liviano*. Esto profundizaba la ISI. El *excedente era distribuido* a través del recientemente creado *IAPI*¹³.

Las mejoras salariales y de las condiciones de vida permitieron el crecimiento exponencial de un mercado interno que demandaba mayor cantidad de esos productos industrializados.

El *reconocimiento de derechos laborales y la mejora en la calidad de vida de trabajadores consolidaron y potenciaron el poder de los sindicatos*, que comenzaron a tener un vínculo directo con el Gobierno, muchos de sus dirigentes fueron designados en diversos cargos públicos. Sin embargo, *la sindicalización se hizo a costa de la represión a los gremios que no eran afines al gobierno y creando en su lugar unos que lo fueran en esas ramas*.

La inclusión social fue significativa, pero el Estado social que se consolidó durante el peronismo fue un mediador. Esta concepción tiene que ver con el hecho de que *no transformó (ni intentó hacerlo) las bases del capitalismo ni la lógica latifundista (no realizó ninguna reforma agraria en beneficio de los pequeños agricultores)*.

En *1951* se implementó por primera vez el *voto femenino (que había sido sancionado en 1947)*, lo que representó la incorporación de las *mujeres a la vida política*. Muchos de estos derechos fueron previamente plasmados en un proceso de reforma constitucional, con una *nueva Constitución que se sancionó en 1949*, a fin de poder lograr, entre otras cosas, la *reelección* del presidente.

Esto permite entender de qué manera el Estado, durante ese período, articuló demandas de un sector mayoritario de la población como nunca se había hecho. Este proceso se cristalizó a través de la creación de nuevas instituciones vinculadas al bienestar social, cuya principal responsabilidad era garantizar e instrumentar diversos servicios básicos.

El segundo mandato hubo una *desaceleración de la venta de productos primarios*, por la recuperación de Europa y *el precio de éstos se acomodó hacia abajo*. Realizó un *ajuste económico* durante este período.

Los planes quinquenales

Buscaban profundizar la industrialización por sustitución de importaciones. Se sostuvieron en parte gracias al IAPI.

- Creado en 1946.
- Significó la *estatización y monopolización del comercio exterior* argentino.
- Tenía la finalidad de comprar, vender, distribuir y comercializar productos.
- Buscaba conquistar nuevos mercados.
- Fijaba precios internos para los productos de exportación.
- ganancias extraordinarias por la diferencia en los precios de compra y venta de los productos agropecuarios

¹² que tenían un plazo de cinco años

¹³ Instituto Argentino de Promoción del Intercambio.

Primer plan quinquenal (1947-1951)

buscaba la independencia económica de las potencias. Hubo una *nacionalización de la industria*, la banca y se *crearon empresas estatales*. Se construyó *infraestructura portuaria, eléctrica, gasífera, aeroportuaria y petrolera* para sostener la expansión industrial. Hubo *estatización del comercio exterior* mediante la creación del IAPI. En este plan el agro subsidiaba a la industria. Los créditos y beneficios al sector industrial sin guía → de las inversiones industriales que recibían subsidios, se *desarrolló la industria liviana y no la pesada*. Hubo una industrialización forzada. El salario iba en alza sin importar la productividad, no se consideraba esta para definir aumentos. Este plan buscaba la expansión de la economía y el crecimiento del consumo, pero *fue aumento del consumo sin aumento de la productividad*. Así, la emisión terminó yendo a consumo, lo que desembocó en una *crisis inflacionaria a partir de 1949*.

Fue *perjudicial para el agro*.

- *Rol del IAPI durante este plan: Se financiaba por la diferencia entre el precio de compra de los bienes agrícolas y el precio de venta* (precio internacional), con los aportes al sistema de previsión social. Establecía *precios* internos de los productos (*menores*) y *los exportaba a precios mayores* para los productos de exportación argentinos. Se quedaba con el diferencial para invertirlos en la industrialización sin guía durante el primer plan quinquenal.
- Baja en las reservas del BCRA. Baja en la superficie cultivada del país con los productos tradicionales.

Segundo plan quinquenal (1952-1955)

Se buscaron capitales extranjeros que invirtieran para la industrialización.

Fue un plan de ajuste y estabilización económica por medio de un ajuste y freno al consumo. Se realizó un congelamiento de salarios y tarifas y se racionalizaron los recursos escasos. Durante este plan se hizo *énfasis en la eficiencia y la producción*. Y el Estado tuvo un *rol subsidiario del Estado en la industria*.

- *Rol del IAPI: - Financiaba al agro.*
- Financiaba a la industria pesada

Apuntaba, al *fomento de la industria pesada, las ramas automotriz, metalúrgica, petrolera y de máquinas*. En contraposición al anterior, se subsidió al agro por medio del IAPI. La relación conflictiva del gobierno con la oposición se acentuó todavía más, alcanzando una gran escalada de violencia. Se *incrementó la intensidad de la persecución y encarcelamiento de dirigentes no peronistas*. Algunos sectores antiperonistas llevaron a cabo acciones paramilitares y atentados en actividades partidarias, que a su vez fueron replicadas con quemaduras de locales partidarios opositores e iglesias.

División cultural y política

Las diversas medidas en favor de los sectores más vulnerables de la población, y el desdén del peronismo por el funcionamiento institucional, exacerbaron con el correr de los años una profunda división político-cultural entre quienes apoyaban al peronismo y quienes lo rechazaban (sectores tradicionales y conservadores, una porción importante de la clase media. Tomó patrones culturales aristocráticos y fue excluido abiertamente de la retórica oficial)

Esta puja se reflejó en la *antinomía* entre “*justicia social*” (utilizada como justificativo y argumento principal de las políticas del gobierno peronista por sus propios protagonistas) y “*libertades públicas*” (eran reclamadas por los sectores opositores -quienes decían que el peronismo avasallaba las instituciones democráticas y tenía comportamientos similares al fascismo). El enfrentamiento tuvo muchos episodios de violencia. No obstante, el punto más álgido fue cuando, a *mediados de 1955*, un sector disidente de la *Fuerza Aérea bombardeó la Plaza de Mayo con el objetivo de matar al propio Perón*, asesinando a + 300 personas y dejando alrededor de 800 heridas.¹⁴

Perón fue derrocado (y exiliado a España) en septiembre a través de un *golpe cívico-militar* encabezado por el *Gral. Lonardi*. Se iniciaba así un período marcado por diversos golpes militares y con algunos gobiernos democráticos puestos en jaque constantemente por las fuerzas armadas.

Unidad 10

La hegemonía militar: gobiernos de facto y breves respiros de democracia.

Contexto internacional

Con los acuerdos de *Bretton Woods(1944)*, se ordenó lo que sería el mundo de la posguerra. Regiría el mundo durante los 30 años gloriosos (hasta 1973). Desde la finalización de la 2GM, en 1945, el dominio de Estados Unidos fue indiscutido en Occidente. Consolidó su supremacía a nivel mundial. A su vez, 20 de los llamados “30 años gloriosos” transcurrieron en este período. Fue la etapa de *mayor desarrollo del capitalismo* que fue balanceado por el *surgimiento del Estado de bienestar*. Fue el período de equilibrio entre el funcionamiento del capitalismo, la prosperidad y la igualdad de las personas.

El Estado de bienestar fue un modelo económico y social por el cual el Estado se hizo cargo del bienestar básico del ser humano. Era una *economía de pleno empleo, próspera y pujante*. Así los índices sociales mejoraron, se *crearon seguros de desempleo, salud y se expandió la educación pública*. El *dólar se ató al patrón oro*. Se incrementó la clase media como consecuencia del contexto y surgió la sociedad de consumo (el capitalismo que hoy conocemos). Comenzaron a producirse bienes de consumo masivo (grandes multinacionales). El progreso= capacidad de comprar y utilizar bienes y servicios. El mundo comenzaría a ser moldeado y homogenizado por los medios de comunicación y la cultura de EEUU. Se internacionalizaron los mercados y fue el *nacimiento de la globalización*. Con la 2GM se había disparado la tecnología y su desarrollo. Finalizada ésta, el desarrollo industrial y tecnológico fue dominado por EEUU. A su vez, se armó una trama de organismos internacionales que regulaban los flujos de comercio: se buscaba resolver el desarrollo de la economía global de manera consensuada entre naciones. Fueron las tres décadas de mayor igualdad entre los humanos: la brecha entre los más ricos y los más pobres del mundo fue la más chica. El pico de progreso y bienestar en la sociedad, momento de auge, revolución cultural y “felicidad global” fueron los años 60s.

Claves

- 1- crecimiento económico;
- 2- sociedad de consumo;
- 3- Estado de bienestar;
- 4- Guerra Fría;
- 5- crisis del petróleo (suben inflación y desempleo)
- 6- fin del Estado de bienestar y de las políticas keynesianas;
- 7- neoliberalismo.

¹⁴ Esto pasó a la historia como un episodio trágico y el único en el que las FFAA de un Estado bombardearon la capital de su propio país.

Desde el final de la 2GM, el mundo estaba *dividido en dos*: las *potencias* occidentales (capitalistas) con *EEUU* a la cabeza y la *URSS* como potencia oriental con sus países satélites (comunistas). Se llamó *“Guerra Fría”* puesto que no habría ningún enfrentamiento bélico declarado entre las dos superpotencias, sino que fue político, económico, militar, social e ideológico. En ella se incluyeron diferentes sucesos como la *carrera espacial*, la *Guerra de Corea*, la *crisis de los misiles de Cuba* y la *carrera armamentística*. También se fue generando una distancia mayor entre los países industrializados y los que no → las empresas multinacionales se radicaron en los países periféricos para producir desde allí, impulsando su industrialización.

En 1973, con la *Crisis del Petróleo*¹⁵. La *OPEP* aumentó el precio del barril de petróleo, sobre el que el mundo se organizaba. Como consecuencia *aumentaron los precios*, hubo una espiral *inflacionaria*, por la que *EEUU* separó al dólar del patrón oro. Tambalearon las economías globales por la gran inestabilidad y *aumentó el desempleo*. Aumentó la automatización (la tecnología reemplazó a la mano de obra). Esto tuvo impacto en todo occidente y perjudicó al Estado de bienestar. Así, en la década de 1980 se fortaleció la visión neoliberal de la economía. Se abandonó así al keynesianismo y se volvió al *laissez-faire*. Para *ahorrar* costos, *el Estado* pasó a *tener menos injerencia en los mercados*. Hubo una *hiperproducción 1990* con el capitalismo, siendo especulativo y de rentas que desembocaron en una nueva crisis mundial.

El capitalismo se volcó en los 80s y 90s a la desregulación de la economía.

Contexto Local

El auge de la Universidad pública en la Argentina fue en los años 60s. Con la *“Revolución Argentina”*, *la noche de los bastones largos* y *la fuga de cerebros*, *habría un retroceso en el capital humano* del país. Desapareció del tema económico el Reino Unido y quedó establecido EE.UU. como principal potencia en la economía del país. La crisis del petróleo pegó fuerte en 1975 con el Rodrigazo, un plan de ajuste del Gobierno de Martínez de Perón.

La hegemonía Militar

Este período se caracterizó por 3 *dictaduras militares* – *“Revolución Libertadora”* (1955-1958), *“Revolución Argentina”* (1966-1973) y *“Proceso de Reorganización Nacional”* (1976-1983)–. Las dictaduras se ponían nombres a sí mismas para ocultar su naturaleza. Las FF.AA. dominaron la escena política. El *peronismo* pasó a estar *proscripto* a partir de 1955. Se buscó *“desperonizar” al país*, incluso *fusilando a militares y civiles* peronistas durante la Rev. Libertadora.

Varios de los presidentes democráticos del período negociarían con *Perón* (desde España) para conseguir su *apoyo*.

En la década del 60 surgió la lucha armada a nivel mundial.

Dentro del peronismo, se enfrentaría el movimiento obrero con la juventud peronista.

Claves:

- 1- mucha inestabilidad política, social y económica
- 2- tres dictaduras
- 3- a más legitimidad popular de los gobiernos democráticos, menos condicionamiento de los militares.

¹⁵ había servido para impulsar el desarrollo de los 30 años previos

Golpe de 1955, “La revolución Libertadora”

La dictadura del Gral. Lonardi fue derrocado por el Gral. Aramburu . *Se intervino al Poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial*: se clausuró el Congreso y se dejó cesantes a los jueces de la Corte Suprema de Justicia de la Nación.

Las intervenciones fueron sobre todas las agencias estatales. También, sobre la UBA y la CGT¹⁶.

Objetivo principal: combatir al peronismo y perseguir a sus simpatizantes. *Derogaron la Constitución de 1949*. También realizaron fusilamientos a militares y civiles que apoyaban a Perón. con Aramburu, comenzó la persecución a los comunistas.

Presidencia de frondizi-Las elecciones de 1958-1962

Tenía el *apoyo de Perón* (luego se lo quitó) y se mantuvo en el poder durante 4 años. Junto a su ministro Frigerio fueron los ideólogos del “desarrollismo”. Fueron *buenos años económicos y de prosperidad*, aunque siempre estuvo jaqueado por los planteos militares de su gobierno. *Aumentó el crecimiento industrial, hubo un auge cultural*. Fue destituido y asumió Guido y nuevamente se convocó a elecciones.

Estructuralismo y desarrollismo

Durante 1940 y 1950 se creó en la ONU, La CEPAL, surgió como respuesta a la necesidad de comprender por qué América Latina no se desarrollaba al mismo ritmo que los países industrializados. El estructuralismo, argumentó que los problemas económicos de la región eran sistémicos y requerían un análisis más profundo que los enfoques tradicionales.

El estructuralismo plantea que la *división internacional del trabajo crea una relación desigual entre países centrales (industrializados) y periféricos (no industrializados)*. Los países periféricos, al exportar principalmente materias primas, sufren un deterioro en los términos de intercambio, lo que dificulta su acumulación de capital y desarrollo industrial. Este fenómeno se conoce como “*estrangulamiento de las economías*”.

A partir del estructuralismo surgió el *desarrollismo*, una corriente que proponía acelerar el proceso de industrialización en América Latina. Esta estrategia implicaba una mayor *inversión extranjera directa*, una planificación estatal del desarrollo y una *industrialización vertical*¹⁷, concentrándose en sectores estratégicos.

El desarrollismo argentino, fue impulsado por figuras como Arturo Frondizi y Rogelio Frigerio.

Sin embargo, esta estrategia, basada en gran medida en la sustitución de importaciones, enfrentó diversos desafíos, como la dificultad para desarrollar industrias pesadas y la dependencia de la inversión extranjera.

El desarrollismo tenía un plan: conjugar la gran apertura para que se desarrollaran las inversiones industriales en el marco de un plan del Estado para el desarrollo productivo y de una sola vez (shock).

El desarrollo que la Argentina necesitaba para industrializarse requería ahorro, lo que restringía el consumo, lo que, a su vez, empeoraba la economía. Como consecuencia *aumentaba el desempleo y la pobreza*. Para los

¹⁶ Confederación General del Trabajo

¹⁷ utilizar recursos y hacer una planificación en aquellas industrias que más hubieran avanzado hacia la industria pesada y estuvieran en un estadio avanzado de sustitución de importaciones.

desarrollistas esto era por un período de 2 ó 3 años y las mejoras se verían en el mediano y largo plazo, generando el desarrollo del país.

Presidencia de Illia

Presidente democrático radical que ganó en 1963. Su Gobierno transitó sobre años que continuaron siendo buenos a nivel económico para el país, con el impulso que había dado a la economía local el desarrollismo -se sumaron las medidas de Illia. Sus *3 años* de gobierno fueron los de *mayor crecimiento económico de estos 28 años*.

Golpe de 1966 “LA REVOLUCIÓN ARGENTINA”

Llevada adelante por el Gral. Onganía, tuvo un impacto negativo en el desarrollo cultural y educativo del país. Quería *eliminar la autonomía universitaria* que habían conseguido las universidades públicas en 1918¹⁸. En consecuencia, *alumnos, docentes y graduados tomaron 5 facultades de la UBA*. La Policía Federal entró a ellas para reprimir y detener a los manifestantes. Además, las fuerzas policiales produjeron destrozos en los edificios. A partir de allí, el gobierno de facto las intervino controlando los programas de las carreras y las investigaciones que se realizaban en ellas, no respetando la autonomía universitaria. Como consecuencia de ese episodio, profesores e investigadores fueron despedidos, renunciaron a su cargo o tuvieron que exiliarse. Fue el inicio de lo que pasó a la historia como la “fuga de cerebros”.

La tercera presidencia de Perón

Luego de este período Cámpora ganaría las elecciones y renunciaría permitiendo que Perón pudiera retornar al país a presentarse como candidato a presidente. La fórmula Perón – Perón ganó las elecciones de **1973**.

Se acentuaron los *enfrentamientos internos* entre los sectores que apoyaban al *peronismo*. Las juventudes se rebelaron y Montoneros pasó a la clandestinidad.

El lado obrero sindical marca aún más su tendencia ideológica hacia la derecha y bajo la tercera presidencia del general *surge* la sangrienta *Triple A*¹⁹ liderada por la persona de confianza de Perón, *Rega*. Era una organización parapolicial de extrema derecha apoyada incluso por sectores del sindicalismo, las FFAA, la PFA.

objetivo: eliminar a la izquierda.

Se inició así la desaparición forzada de personas y se cometieron atentados. En **1974 Perón falleció y asumió la vicepresidente**, Isabel Perón. Bajo su mandato López Rega tendría una fuerza importante y se acrecentaría la violencia política, como también, la inestabilidad económica. En el aspecto económico se “norteamericanizaría” la economía argentina con la radicación de empresas de EE.UU en el país. Se intensificó la intromisión de la Embajada de Estados Unidos en la política argentina. En 1976, se produjo un golpe de Estado cívico-militar.

Ese golpe se produjo con una aprobación tácita de una parte de la sociedad civil cansada de la violencia y de la inestabilidad política que se vivía.

¹⁸ con la Reforma Universitaria.

¹⁹Alianza Anticomunista Argentina.

Golpe de 1975 reorganización nacional

Se instaló una política de miedo y terrorismo de Estado. Se continuaron y sistematizaron las prácticas de *desaparición y tortura* de personas iniciadas por la Triple A. El Gobierno de facto estaba comandado por una Junta militar que estaba conformada por un presidente de facto miembro del Ejército (Gral. *Videla*) y un representante de cada una de las otras dos fuerzas -Fuerza Aérea (Brig. *Agosti*) y Armada (Alte. *Massera*). *El presidente de facto tuvo la suma del poder Ejecutivo y Legislativo*. A su vez, en la Corte Suprema de Justicia de la Nación puso a 5 civiles.

Objetivos: la lucha contra la corrupción, la demagogia, la subversión y querían que Argentina volviera a ser “occidental y cristiana”. Pero, tuvieron una *ideología neoliberal* y aplicaron un sistema de terrorismo de Estado organizado.

Persiguió a las minorías y opositores. A su vez generaron una tragedia económica para el país.

Martínez de Hoz fue el ministro de Economía de Videla introdujo la ideología neoliberal al desregularizar la economía y generar una *apertura descontrolada de los mercados*. Hubo una baja en los aranceles de importación y un aumento de la deuda externa. Por otro lado, *se destruyó el aparato industrial* y se debilitó al Estado. Se liberalizó el sistema financiero, transformando a los capitales de inversión en rentísticos. Se valorizó al capital en financiero en detrimento de la inversión productiva.

La guerra de Malvinas y el retorno de la democracia

Se condujo al país a una guerra que estaba mal conducida y sin plan: la Guerra de Malvinas. Esto terminó de debilitar a la dictadura y permitió que empezara a organizarse la vuelta a la democracia que se lograría con la *asunción de Raúl Alfonsín en 1983* quien tenía la idea de juzgar a los militares. Como contrapartida, el peronismo apoyaba la llamada “autoamnistía militar” -es decir que los militares se perdonaban los crímenes cometidos. Con su triunfo, Alfonsín *impulsó la creación de la CONADEP*²⁰ a los 5 días de haber asumido, pese a que los militares aún presentaban una amenaza para él y su Gobierno. Ese organismo no estaba autorizado a juzgar, pero investigó y recolectó testimonios que permitieron que se realizara el *Juicio a las Juntas*. Su informe final es el libro titulado como Nunca Más, con el prólogo del escritor Ernesto Sábato, uno de sus miembros. La relevancia del Juicio a las Juntas lo es a nivel internacional, ya que fue la primera vez que un tribunal civil -no uno militar- y local juzgó y condenó a miembros militares del mismo país por los crímenes de lesa humanidad cometidos.

²⁰ Comisión Nacional sobre la Desaparición de Personas

A tener en cuenta...

Tenés que asistir a clases si o si, ya que el profesor SIEMPRE te da posibles preguntas de examen, y suelen aparecer.

Para el segundo parcial les interesa que sepas:

la ucr, los focos de resistencia conservadora n periodo de Yrigoyen, el crack del 29, divisiones en el ejército y el GOU, golpe del 43, los planes quinquenales de Perón yyyy como se va a ir dando la economía durante la hegemonía militar, entre otras cosas

Otra cosa...seguramente van a crear un grupo donde también esté el profesor, aprovechá a sacarle jugo, preguntá y **ayudá** a los otros que también lo ve el profe, aparte ya tenés este resumen, no hay que ser rata.

Y por último recordá, nunca es tarde para ser un buen alumno, reconocete como sos, aceptalo y mejorá, vos podés!!❤

Algunos datos sobre este resumen...

te recomiendo imprimir en horizontal dos caras por carilla y doble faz

Materia: ICSE

Cátedra: Cortina

Año de cursada: 2024

Ahora sí, me despido.

“Empieza por hacer lo necesario, luego haz lo posible, y de pronto estarás logrando lo imposible”

- San Francisco de Asís.